

JUAN E. HERNÁNDEZ Y DÁVALOS

COLECCIÓN DE DOCUMENTOS PARA LA HISTORIA
DE LA GUERRA DE INDEPENDENCIA DE MÉXICO

DE 1808 A 1821

TOMO III

Coordinación

ALFREDO ÁVILA
VIRGINIA GUEDEA



UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO
2008

NÚMERO 8

Participa don Rosendo Porlier su llegada a Zacoalco, el que encontró abandonado por el vecindario.— Contestación de Cruz

A las once y media entró la división de mi mando en este pueblo sin oposición, ni haber ocurrido novedad.

Los rebeldes luego que supieron la proximidad de las tropas del rey, reunieron sus gavillas, y huyeron ayer tarde con dirección a Zapotlán el grande. Son contados los vecinos que han quedado en sus casas, han abandonado el pueblo, hasta las mujeres y niños.

Al amanecer de mañana saldré para Techaluta en dirección de Sayula, donde pienso llegar pasado mañana y seguir a Zapotlán en busca de la chusma rebelde si han pensado hacer alguna reunión, en aquel pueblo.

Dios guarde a vuestra señoría muchos años. Zacoalco 28 de febrero de 1811 a las ocho de la noche.— *Rosendo Porlier*.— Señor brigadier don José de la Cruz, comandante general del ejército de operaciones de reserva.

Al señor Porlier.— Guadalajara 1º de marzo 1811.— A las 10 de la noche.— He recibido el oficio de vuestra señoría de anoche a las ocho y quedo por él enterado de la fuga total de los cabecillas indios revoltosos de Zacoalco, quienes parece, según los informes que han dado a vuestra señoría que se dirigen a Zapotlán el grande. Quedo enterado igualmente de la determinación de vuestra señoría sobre salir el día de hoy en su busca.

Como el interés principal que nos mueve es el de conquistar la paz que desgraciadamente ha alterado esta canalla, y como para conseguirlo no debemos perdonar medio alguno ni fatiga que nos conduzca al logro de tan importante objeto, sale mañana con

dirección a Zapotlán el virtuoso eclesiástico don Juan Corona, cuyo crédito y virtudes son respetadas de todos los perversos. Lleva encargo particular de hacer entender a esos miserables alucinados el indulto tan extensivo que el señor virrey ha publicado en que comprende a Hidalgo, Allende, etcétera, y del que remito a vuestra señoría un ejemplar para su conocimiento. Este venerable eclesiástico se presentará a vuestra señoría, pues que es camino para Zapotlán el que lleva esa división, y conferenciará con vuestra señoría sobre el particular.

Conviene como a vuestra señoría le consta la total extinción de esta canalla, al paso que la proporcionamos todos los medios de arrepentirse.

Zacoalco 28 de febrero.— Estimado Amigo Cruz: Estos bribones después de echar bravatas luego que supieron la proximidad de la tropa echaron a correr, diciendo los embustes acostumbrados, atemorizando las mujeres y etcétera. De modo que han dejado solo el pueblo sin haber podido echar la garra a ninguno de los bribones, para pasarlo inmediatamente por las armas.

Memorias a Suarda Muro, el cura y vuestra merced. disponga del fino afecto que le profesa su Amigo.— *Rosendo Porlier*.

Me estoy informando de las cosas, y bienes de los malvados para hacer una tarquinada, y avisare a vuestra merced. de todo.

La edición del tomo III de la *Colección de documentos para la historia de la Guerra de Independencia de México de 1808 a 1821* estuvo a cargo de

Edna Sandra Coral Meza
Rosa América Granados Ambriz
Raquel Güereca Durán
Gisela Moncada González
Gabriela E. Pérez Tagle Mercado
Claudia Sánchez Pérez

PROYECTO DGAPA PAPIIT IN402602